

El Federal.

SEMENARIO REPUBLICANO-DEMOCRÁTICO.

SUSCRICIÓN.

Dentro y fuera de la capital, 1 peseta 50 céntimos trimestre.

ANUNCIOS.

A precios convencionales.—Comunicados á 25 céntimos línea.

Redacción y Admon.—Secretaría del «Centre Federal.»



Año I.

Gerona 8 de Julio de 1888.

Núm. 2.

Para todos.

Pecados tenemos; á lo menos de conducta, por los cuales sufrimos los más por la asedia de los menos, que sacando partido de nuestras disidencias, y sobre todo por nuestra crasa ignorancia, arrancan fuerzas de nuestro seno para volverlas contra nosotros y con ellas nos hacen morder el polvo cada vez que se les antoja.

¿Cuál es la causa de esto? ¿Es osadía de ellos ó es ignorancia nuestra? ¡Nó! la principal causa es y ha sido la mala fé de los que han formado en las fé las del progreso; si los prohombres del liberalismo no hubiesen pretendido conservar burros para ellos montar, y si hubiesen tenido buena fé é inteligencia, esa anomalía de valerse de nuestras propias fuerzas el verdugo que nos azota, no la presenciáramos muchos años hace, porque muchos años haría que podría haber tiranos pero no hallarían satélites para poder ejercer sus tiranías; más se les deja por la ignorancia ó mala fé y ellos se valen de nuestros brazos para marcarnos el rostro con el látigo que ponen á la mano de nuestro hermano.

Ese craso defecto lo ha previsto la clase obrera y esta es la única causa que le tiene alejado del terreno en que ha de estar.

De la veracidad de tales hechos ningun comentario haremos: hagan los nuestros hermanos en su mente y vean luego si debemos asociarnos, si debemos sacudir la pereza y todos abrir los ojos á la luz de la idea y hacer palpar los corazones al unison de la democracia.

Hagamos algun sacrificio pequeño para mañana, el ejemplo de propaganda de las

ideas; pero más atentos á éstas que á chismes y necesidades de sectarismo, siempre con buena voluntad y nunca con perjuicio ni predisposición de aquello que ignoramos.

La Federación en sí, nos deja libres nos hace hombres; ella nos garantiza la vida moral y materialmente; ella lleva en su seno el problema de las reformas económicas sociales que han de reivindicar á la clase proletaria; ella en fin es la palanca donde llevará á feliz redencion al obrero.

Venid á ella, y vuestra cooperacion apresurará su advenimiento.

NI MÁS..... NI MENOS.

El gobierno fusionista hace todos los esfuerzos posibles para aguantar el equilibrio que cada dia le es más insoportable.

Todo son disgustos para D. Práxedes, cuando no es uno, es otro; no puede contentar á todos, ni llenar los apetitos de los discrepantes, y por eso cada dia aumentan las discordias dentro del seno de la fusión, por mas que el Sr. Sagasta haga esfuerzos de flaqueza para aguantar lo ya imposible.

¿Donde está, señores monárquicos, la solidéz de la monarquía y el triunfo alcanzado por la Córte durante su estancia en Zaragoza y Barcelona?

Con sobrada razón comparáramos el entusiasmo monárquico con los fuegos artificiales que por un momento brillan en las tinieblas, más sombrías después de los fugaces resplandores.

¿Qué queda hoy después de tanto entusiasmo y de tan mentido alarde?

Solo queda el temor de que pronto volverá

á coger las riendas del poder el gobierno del «mónstruo» Cánovas del Castillo; otra vez vendrán á coronar de espanto con su reiterado reto al pueblo los conservadores, poniéndose al frente de una nación que mil veces lo ha rechazado.

Al menos ya que el partido fusionista durante su estancia en el poder no ha tenido suficiente valor para realizar las promesas tantas veces hechas, que lo tenga cuando venga esta próxima hora para cerrar las puertas á los reaccionarios, que no quiere el señor Sagasta, que en ciertas cosas se ha demostrado tolerante, que se derrame sangre humana en el suelo de nuestra patria.

Unos y otros, conservadores y fusionistas han sido la causa de ver á los hijos de esta nación afligidos y llenos de postración; á ellos se les debe la muerte de la industria y de la agricultura.

¿Que es lo que nos toca hacer para realzar á la agricultura y á la industria y revindicar nuestras perdidas libertades?

Pedirlo á la monarquía es pedir peras al olmo; ¿pués en donde hemos de buscar una solución para garantizar la prosperidad de nuestros hijos?

No siempre salen vencedores los malos propósitos; llegan momentos en que se agota la paciencia de los pueblos y las revoluciones estallan y triunfan; hoy los que tenemos un verdadero patriotismo no debemos pensar sino que la revolución, de las ideas sea fecunda, evitando todas sus exageraciones y llegando con la mayor brevedad posible á constituir la federación republicana.—D. R.

Gaceta

Prueba fehaciente es el empeño que muestran los monárquicos de todos matices para menguar la importancia indisputable que ha revestido la manifestación federal de Toledo, solución la mas palpable que ofrecerse pueda, del triunfo alcanzado por nuestros queridos correligionarios de aquella provincia, y por el Sr. Pi con su admirable discurso.

Sigan pues, nuestros amigos con este legítimo empeño, que nosotros no cejaremos un momento en cooperarles con nuestros esfuerzos.

—En virtud de permuta, ha sido nombrado maestro público de Tarradas, nuestro apreciado amigo y querido correligionario D. José Roca.

Felicitemos á nuestro amigo y le deseamos un cúmulo de prosperidades.

—Nos ha gustado muchísimo el suelto que sobre lo que han pagado por timbre los periódicos de esta localidad, ha publicado nuestro apreciable colega *La Lucha*, poniendo la verdad en su lugar y en berlina al *enllustrat* periódico caciquero, dirigido por el lloricón del chaleco blanco con pretensiones de ministro.

Así, así es preciso obrar, caro colega; brille siempre la verdad. ¡Cuánta farsa! ya nos estrañaba que este papelucho satisficiera más por timbre que el decano de los periódicos, pero de otra parte no era de admirar por los muchos que regala segun es público y notorio, pero ahora ya se ha concluido, pues que con la venida del Sr. Macià, segun se nos ha asegurado, hubo la de Dios es Cristo, reduciendo la tirada á una miseria para no regalar papel, porque el pagano ha llegado á comprender que la gente que le rodeaba era por el cariño que profesa..... al dinero.

¡Qué disgusto para el pobre maestro herrero! Si esto va siguiendo así, no hay remedio, á apacentar corderos.

—Cargos sérios se hacen á D. Jaime Roca, Maestro público de S. Gregorio, con motivo de la poca instrucción que, dicen, dá á sus alumnos, á parte de otras cosas..... que por hoy nos callamos.

Irritadísimos están gran número de gregorienes por su tan extraño y réprobo proceder. Y tanto es esto así, que segun nos acaba de asegurar persona que nos merece entero crédito, de no cambiar de rumbo dicho profesor, se verán obligados acudir á la M. I. Junta de Instrucción pública de esta provincia para que esta tome cartas en el asunto.

Y como quiera, pues, que al darnos esta noticia se nos ha suplicado llamásemos primeramente la atención del Sr. Inspector y Junta arriba expresada; hé aquí que, cumpliendo nuestra promesa, la llamamos, no dudando procurará enterarse cual es el escándalo que ocurre en la Escuela de niños de S. Gregorio y castigará con mano firme al que lo consiente.

—Agradeceríamos al *benemérito* señor Alcalde se sirviera dar un paseito por la travesía del Portal de la Barca para enterarse del estado de limpieza en que se halla la citada travesía.

—*La Nueva Lucha* del martes último despues de dar á conocer á sus lectores lo ocurrido en Washington al célebre literato Manachusetti Mr. Enry Cabot, exclama: «¡Y luego dirán los monárquicos que en las instituciones y costumbres de los norte-americanos no hay nada que debamos envidiar!»

Al colega monárquico le seria mas útil que encargara al Sr. Macià que se mirase con aquel espejo, y que no hablara de la equidad norte-americana.

—Ayer debutó en nuestro coliseo la reputada Compañía del teatro Romea de Barcelona, la cual

está formada por los siguientes artistas:

Actrices: Srtas. María Cuello, Catalina Fontova, Carmen Parreño, Concha Pallardó y Catalina Planas.

Actores: Teodoro Bonaplata, León Fontova, Federico Fuentes, Hermenegildo Goula, Juan Isern, Luis Muns, Joaquin Pinós, Jaime Virgili, Ramón Valls, Acisclo Soler y Andrés Tomás.

Apuntadores: Francisco Comas, Ramón Azemar y Juan Robles.

El repertorio constará completamente de obras nuevas en la capital, entre las que figuran:

«Pubill,» «Mar y cel,» «Caritat,» «Batalla de Reinas,» «Otger» y otras.

—En carta que tenemos á la vista, nos dice nuestro activo corresponsal de Cassá de la Selva, que el colegio Politécnico allí establecido, viene dando los mejores resultados, merced sin duda á la buena cooperacion de su director Sr. Vilaret.

Procuraremos darle cabida en nuestro próximo número.

Entre tanto, reciba su digno director nuestra enhorabuena.

—Insistimos: Sr. Gobernador, la voz pública no cesa su clamores diciendo que en esta culta ciudad se juega á los prohibidos, señalando á dos ciudadanos víctimas de tan degradante vicio.

—Se halla convaleciente de la enfermedad que le aquejaba, nuestro queridísimo amigo y correligionario de Calonge, D. José Sardó.

De todas veras deseámosle un pronto restablecimiento al activo é inteligente Director del coro y orquesta de la mencionada villa.

—El total de fincas embargadas en España por falta de pago de los excesivos impuestos que nos abruman, se descompone por provincias del modo siguiente:

«Albacete, 23.719.—Alicante, 3.722.—Almería, 6.575.—Ávila, 2.452.—Badajóz, 3.471.—Barcelona, 261.—Búrgos, 2.820.—Cáceres, 1.647.—Cádiz, 843.—Ciudad-Real, 8.620.—Córdoba, 787.—Cuenca, 64.562.—Gerona, 55.—Granada, 578.—Guadalajara, 31.284.—Huelva, 1.966.—Huesca, 11.793.—Jaén, 11.897.—León, 931.—Logroño, 47.133.—Madrid, 24.805.—Málaga, 2.675.—Murcia, 22.—Oviedo, 71.—Palencia, 12.171.—Salamanca, 822.—Santander, 11.—Segovia, 3.027.—Sevilla, 1.180.—Sória, 809.—Tarragona, 1.469.—Teruel, 13.412.—Toledo, 18.995.—Valencia, 6.011.—Valladolid, 13.802.—Zamora, 203.—Zaragoza, 76.895.—Canarias, 6.178.—Total, 143.463.»

¡Y aún hay quien se atreve á afirmar que la monarquía hace la felicidad de las naciones!

En Suiza, el Consejo Federal ha decretado que por todo el presente año no se recaudará contribución de ninguna clase.

En los Estados-Unidos, se ha rebajado la contribución en ochenta y cinco millones que superaban de los gastos del Tesoro.

¡¡¡Pobre España!!!

—Un violento incendio ha reducido á cenizas más de 300 fanegas de arbolado situadas en el término de Antella (Valencia). Los trabajos de la Guardia civil y del paisanaje lograron contener el fuego, no sin haber salido algunos trabajadores con confusiones de poca gravedad.

—Siéndonos á nosotros del todo imposible por el poco espacio de que disponemos, publicar el extenso discurso de nuestro Jefe, que no dudamos habrán ya leído nuestros lectores, esperamos se harán cargo de las muchas causas que nos lo impiden.

—Leemos en un diario de Tarragona que en la madrugada del lunes último se fugaron de las cárceles nacionales de aquella ciudad ocho presos que se hallaban encerrados en una de las salas de tercera del último piso. Segun noticias, para lograr su intento rompieron, por medio de un pelo de lima, los hierros de la reja de la pared del paseo de San Antonio, y despues de hecha esta operación confeccionaron una cuerda de madejas de algodón y la ataron á uno de los estribos de la ventana. Antes de intentar la fuga, probaron debajar y subir un monigote que al efecto arreglaron, para observar si los centinelas se apercibian de ello, y viendo que podian escapar sin la menor dificultad se escurieron por la cuerda referida, y una vez todos libres, se apercibieron del guarda de consumos, á quien amenazaron de muerte si daba el menor grito de alerta, tocando los ocho las de Villadiego. Los presos fugados son cuatro del correccional y otros tantos de causas pendientes. El Juzgado se constituyó en la cárcel é instruyó el correspondiente sumario.

LOS AMIGOS DEL PROGRESO.

El pasado domingo en los jardines del Buen Retiro esta Sociedad hizo el reparto de premios á los niños de la primera escuela láica establecida en Madrid.

Al natural interés que despiertan siempre las fiestas de este género, acudió un numeroso público, que se unía á escuchar la autorizada y elocuente palabra de los oradores invitados, por la precitada Sociedad, á cuyo cargo están hoy las escuelas láicas.

Comenzó ésta á las nueve y media de la mañana, abriendo la sesión, por ausencia del presidente, D. Ramón Cala, nuestro querido correligionario Don Estéban Antón Moras, quien en un breve discurso, hizo una ligera historia de la creación de la primera escuela láica, inaugurada en Julio de 1885, fundada y sostenida por los ilustrados hermanos de

la lógia *Libertad* y un representante de cada una de las lógias de Madrid, que, con obras de esta especie, responden á las acusaciones que á propósito de su fin y de sus trabajos lanzan con sobra de injusticia sus enemigos.

Manifestó el Sr. Moras los motivos de salud que impidieron al Sr. Pi y Margall la asistencia al acto, y leyó una carta del Sr. Labra, que tampoco pudo asistir, en la cual felicitaba á la Sociedad por el éxito de su noble empresa. Enseguida cedió el Sr. Mora la presidencia al Sr. Salmerón, acto que fué acogido con grandes aplausos.

Procedióse al reparto de premios á los niños de la escuela láica y terminado que fué, comenzaron los discursos por uno habilísimo y elocuente de nuestro amigo y correligionario D. Gerónimo Palma, que defendiendo el laicismo, atacó la gestión del señor Pidal en Instrucción pública y se declaró partidario de la descentralización de la enseñanza en todos los grados. El Sr. Palma se fijó con especial cuidado en determinar la actitud del laicismo en la escuela, con respecto á la religión, negando que fuese, como se propala, *antireligioso* é impío.

Después del Sr. Palma habló el Sr. Chies, haciendo resaltar la importancia que la propaganda láica alcanza ya en varias provincias, y declarando que la independencia de toda religión positiva que ha de caracterizar á la enseñanza en sus varias esferas, será un lema del programa del Gobierno republicano.

A instancias de los concurrentes se levantó el Sr. Pedregal, pronunciando algunas palabras de entusiasta adhesión á la obra regeneradora de la la instrucción del pueblo. Luego hablaron, un obrero, el Sr. Daza, el cual abogó por la creación de nuevas escuelas láicas, cuya necesidad es urgente, y D. Odón de Buén, que pidió para la enseñanza superior la misma independencia de dogmas y tradiciones que se reclama para la escuela.

Hizo el resumen de los discursos con uno magnífico y grandilocuente D. Nicolás Salmerón, que justificó una vez más que es uno de los primeros pensadores y de los más insignes oradores de nuestro país.

El acto fué una verdadera solemnidad que demuestra la gran fuerza y arraigo que las ideas libre-pensadoras alcanzan ya en España.

LA DITXA DE LAS DITXAS.

No hi ha ditxa més ditxosa
ni tampoch més *bacanal*,
que 's la vida de'l polítich...
de'l polítich... *constitucional*...

Ell be'u, menja y se engreixa
á costas del pobre trevalladó,
y pera contentar sa *panxa*
á res tè respecte ni consideració.

Son lema no es més que un;
satisfèr ben vè sa *pitransa*,
lluhir y fer *ressonar* son nom
á còpia d' *embrolls* y *mudansa*.

REFLEXIÓ:

Ab tot y mudàs tant sa *camisa*
per axó no deixa de anár *brut*:
tè sa *conciencia empastifada*
per la *sanch* que 'n roba al just.

ENRICH PONTONET Y MATAS.

Teatro Principal.

Compañía catalana del Teatro Romea de Barcelona.

Función para hoy domingo 8 del actual.—Se pondrá en escena el aplaudidísimo drama en tres actos, original de D. Serafin Pitarra, titulado:

BATALLA DE REINAS.

Tomando parte el primer actor D. Teodoro Bonaplata y la señora Parreño, señorita Cuello y los señores Isern, Goula, Virgili, Pinós, Valls y Muns.

Finalizará la función con la divertida pieza en un acto, que se titula:

LA ESPURNA.

Entrada general 2 rs.

A las 9.

ANUNCIOS.

J. BONNEMAIN (Hijo) Relojero suizo.—Se componen toda clase de relojes, Plaza de la Constitución, núm. 9, bajos.

Francisco de P. Vila. Centro de suscripciones. Figuerola, 15, pral. 1.º

Teodoro Palau, Agente de Negocios, calle de Mercaders, (Nieve) Gerona.

Manuel Groizard. Confitería y tienda de Comestibles. Progreso, 21.

Narciso Fábregas (a) Siset, GORRISTA.—Rambla de Alvarez, Gerona.